

## Lectures

# A quand la naissance d'une défense européenne?

**Sven Biscop et Jo Coelmont**

Europe, Strategy and Armed Forces:  
The Making of a Distinctive Power  
Routledge, XIII-138 p.

Cet ouvrage est le fruit du travail commun de deux éminents experts, l'un académique, l'autre ancien praticien de haut niveau, de l'Institut royal des relations internationales de Bruxelles (EGMONT). Les auteurs plaident pour que l'Union européenne devienne un vrai acteur stratégique au niveau mondial, ce qu'une mise en œuvre volontariste du Traité de Lisbonne permettrait.

Sven Biscop et Jo Coelmont commencent par dresser un tableau de la situation géopolitique actuelle, montrant que l'avenir appartiendra aux grands acteurs stratégiques mondiaux. Depuis la fin de la Guerre froide, les États membres de l'UE ont certes fait des progrès notables, mais l'Union n'a pas encore élaboré une stratégie d'ensemble à long terme définissant ses valeurs et intérêts vitaux.

### Perte d'influence

Elle n'a pas non plus de stratégie militaire et ses opérations de gestion des crises (au nombre de 24 depuis 2003) ont été lancées sur des bases empiriques. Les efforts de défense des 27 États membres demeurent fragmentés et ne permettent pas à l'UE de répondre suffisamment aux nouveaux défis liés à la gestion des crises. Le processus de constitution de capacités communes pour des missions externes est conduit sans coordination véritable. Les dépenses militaires des Vingt-Sept n'arrêtent pas de diminuer et ce phénomène a encore été renforcé par la crise ac-

tuelle. A cause de leurs divisions, les Européens sont soumis aux développements globaux sans avoir le pouvoir de les influencer, et la souveraineté nationale de chaque Etat est devenue largement illusoire.

Les auteurs soulignent que les États membres de l'UE partagent les mêmes intérêts vitaux. Pour eux, une mise en commun des ressources allouées à la défense par une spécialisation de chacun est devenue nécessaire. Il ne s'agit pas de dépenser plus, mais le besoin est urgent de le faire mieux. Il incombe aux Européens de renouveler la relation transatlantique en unissant leurs efforts de sorte à devenir le partenaire égal de l'Amérique. Pour les auteurs, il n'y a pas d'opposition entre la création de l'Europe de la défense et le maintien de l'Alliance atlantique.

On sait bien que l'UE et ses États membres traversent actuellement une grave crise économique, financière et budgétaire. L'expérience historique nous montre toutefois que les crises peuvent être surmontées et même devenir facteurs de progrès de l'intégration. A moins d'un cataclysme que nul ne peut souhaiter, on peut penser que, à côté de la gouvernance économique commune en voie d'établissement, la question du rôle et de la place de l'UE dans le monde sera cruciale dans les années à venir. L'excellent ouvrage de Sven Biscop et Jo Coelmont paraît ainsi à point nommé.

**Gilles Grin**

Fondation Jean Monnet  
pour l'Europe, chargé de cours  
à l'Université de Lausanne